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最新发现与创新

时政简报

本报上海 11月 26日电 （金婉霞 记者王春）复旦

大学今天发布，由该校专用集成电路与系统国家重点

实验室虞志益副研究员和曾晓洋教授领导团队研发

的 24 核“复芯”处理器被国际固态电路会议 2013 年会

正式录用。该成果将于明年 2 月在美国旧金山举办的

年会上面向全球发布。这是继“复芯”16 核之后复旦

研究团队的成果连续第二次被这一国际集成电路设

计领域最权威的学术会议认可和录用。

目前，计算机、智能手机中的 CPU 已普遍由单核

芯 片 发 展 为 双 核 、四 核 。 随 着 处 理 器 核 数 的 不 断 增

加，如何实现各个“核员工”之间的交流、让它们公平

有序地完成工作，成为多核处理器研发中必须解决的

问题。

从 2009 年起，复旦研究团队开始进行第一版 16 核

处理器研究，提出了创新性的多核处理器核间通讯方

案，在 16 核芯片这个类似于九宫格的“生产车间”里，

16 名“核员工”被分成两组，每组员工分别占据 2 个九

宫格的外围，九宫格的中心是一个名叫“MCore”的共

享储存器，相当于“核员工”之间的“寄存总台”。每一

名“核员工”与“总台”之间都有双向的“传送带”相连

接。这个简单而高效的融合消息传递和共享储存方

案比起同等芯片提高了 30%的“核间通信”效率，芯片

运行速度提升了十几倍。

在此基础上，复旦研究团队又采用多项新技术，

实现了 16 核向 24 核的“扩招”。采用包控制电路交换

的双层片上网络便是其中之一。所谓“片上网络”，就

是把计算机之间的信息互联网通讯放到芯片上，如此

一来，各个“核员工”便成了“计算机”，通过芯片上类

似于互联网的网络结构实现各个“核员工”之间的高

速信息交互，极大提高了“员工”间的通信效率。

我 24核“复芯”将被国际固态电路会议录用

本报讯 （记者常丽君）据物理学家组织

网 11 月 26 日（北京时间）报道，近日，欧洲空

间局（ESA）凯夫斯（CAVES）地下训练计划的

宇航员返回地面时，带来了一种特殊的木

虱。该物种完成了从原始水生生物进化到陆

地生物再返回到水生生物的进化循环。这一

发现将改变人们对生物进化的认识。

参加训练计划的宇航员被送到意大利沙

丁岛的洞穴中，在模拟太空环境地下受训一

个星期，同时进行包括为地下生物分类编目

等项目的研究。他们在池塘附近及其他地方

放置诱饵，以吸引并发现尽可能多的生物。

为达到更好的效果，设计生物取样方案的保

罗·玛西娅用动物肝脏和腐坏芝士调制了一

种发臭的诱饵，这一特殊“菜肴”能在短时间

内吸引地下生物。“宇航员们在最后一天中了

标！在一个小池塘里发现了一种模样怪异的

甲壳纲动物。”科学业务部主管劳拉·珊娜说。

“随后，我们就核对了已知的样本物种目

录。”科学协调人裘德·威利说。经过分子分

析确认，该甲壳纲动物中的新物种只有 8毫米

长，是陆地等足目动物（通常叫做木虱）的一

个亚目。

大多数甲壳纲动物如蟹和虾等，都生活

在水中，木虱是唯一完全适应了陆地生活的

群体。陆地等足目动物的祖先，好像已经完

成了从水生生物到陆地生物的进化。出人意

料的是，宇航员又发现了这种返回水中生活

的目类，完成了一个进化上的完整循环。

“这一发现非常重要。现在很明显，这些

动物又进化到能在水中生活了。”等足目动物

专家斯戴法诺·泰迪说，“陆地等足目动物也

能在水生环境生存，这一发现正在改变我们

对进化过程的看法，证明了进化并非只是单

行道，物种也能进化出在早已遗忘了的环境

中生存的能力。”

虽然鲸鱼是从陆生动物向水生动物进

化的少数派案例，但欧洲科学家的发现仍

不失为生物进化研究中的重大突破，因为

它 意 味 着 动 物 完 全 有 可 能 在 进 化 完 成 后

再 发 生 逆 向 进 化 。 科 学 家 接 下 来 要 确 定

的 ，是 这 种 逆 向 进 化 到 底 是 偶 然 有 之 ，还

是 木 虱 赖 以 生 存 的 环 境 发 生 了 巨 变 。 但

无论结果如何，都不会降低这一发现的重

要性，因为“返祖”和环境巨变都是吸引公

众和科学界的热词。

物种进化并非只是“单行道”
一种木虱走完从水到陆再返回水中的进化循环

总投资 8亿美元，全国规模最大、技术最先

进、冷链产业最集聚的中集冷链高新产业项目奠

基，全部建成达产后，年总产值将达150亿元，税

收超5亿元；总投资9亿元的宜家液晶数码科技

产品研发制造项目，一期 10万平方米主体已完

成，部分车间正在安装调试设备；总投资12亿元

的青岛软控装备产业园二期 4万平方米成型鼓

循环利用车间正在安装调试设备……初冬时节，

位于青岛胶州湾畔的胶州市呈现出一幕幕海陆

统筹、科学发展、蓝色跨越的喜人景象。

实施创新驱动战略，加快转变经济发展方

式。胶州正在以全球视野研判蓝色产业发展

走势，培育“高端、蓝色、新兴”产业。胶州市委

书记张德平说，眼下胶州全市上下认真学习贯

彻落实党的十八大精神，抢抓建设山东半岛蓝

色经济区、十八大提出的海洋强国等战略机

遇，走海陆统筹、创新跨越之路，打造滨海新区

和国际物流港两大发展引擎，建设蓝色高端制

造业基地和山东国际物流中心。打造蓝色枢

纽之城、创新发展之城、生态宜居之城、弘文尚

德之城、和谐幸福之城，加快建设现代化幸福

宜居美丽胶州。

“产业链条”拉长高端
制造业集群

9月 19日，胶州市政府与上海申沃客车有

限公司签署《战略合作框架协议》。上汽申沃

将投资 15 亿元，在胶州建立公司总部、研发中

心、新能源汽车研发基地及生产基地。

如今，胶州市共有汽车及零部件生产企业

130 家，2011 年销售收入过亿元企业 23 家，规

模以上企业主营业务收入 77.8亿元。

颇具规模的汽车产业集群不是个案，在胶

州，家电产业、冷链产业、风电产业、数字化装

备产业、锅炉及辅机产业、金属结构制造产业

和生物医药产业 7 个百亿级产业集群正在一

只“无形之手”的引领之下，聚拢、壮大。

作为胶州湾北部新城的有机组成部分，拥

有胶州湾腹地最开阔的空间优势，胶州市正在

加速建设中的“一区一港一带”增创产业集聚

功能优势，成为山东半岛海陆统筹的蓝色枢

纽。“一区”是由产业新区、少海新城及胶州开

发区等区域对接融合构筑起的近百平方公里

滨海新区，建设统筹联动、一体发展的蓝色高

端制造业基地，打造产业联动枢纽；“一港”是

胶州湾国际“陆港”，依托总周转量可达 350 万

标箱的中铁集装箱中心站，重点发展现代物

流、保税加工、电子商务等产业，打造山东半岛

集疏运商务物流枢纽；“一带”是大沽河产业

带，打造生态中轴、幸福纽带、活力水岸和大青

岛生态轴线枢纽。

依托“一区一港一带”，围绕打造产业集

群，胶州明确提出，进一步推动制造业向价值

链高端延伸、向园区集聚、向品牌化转变，促进

产业结构调整，着力打造千亿级高科技机电产

业链，重点培育 7 个百亿级产业集群，引领构

建现代产业发展格局。

令胶州人自豪的是，在产业集群的引领之

下，胶州经济答卷“靓丽”。今年前三季度, 新签

约过亿元内资项目 63个、过千万美元外资项目

20个。全市完成地方生产总值542.8亿元，增长

13%；公共财政预算收入34.9亿元，增长27.8%。

科技引领创新跨越发展

9月7日，青岛中科昊泰新材料科技有限公

司“院士专家工作站”在铺集镇昊泰科技园授

牌，这是胶州市成立的首个“院士专家工作站”。

在胶州，借智科研院所、增强企业核心竞

争力、赢得市场青睐，活跃着像中科昊泰这样

的一大批企业。目前，有 109 所大专院校和科

研所与该市企业建立了长期合作关系，近千名

外地专家人才成为企业的“编外”研发团队，每

年有近百项外来科研成果在这些企业内转化

为新工艺、新产品，并成为其抢滩国内外市场

的“杀手锏”。 （下转第三版）

胶州湾畔崛起蓝色高地
——胶州市海陆统筹创新跨越纪实

本报通讯员 孙 勇 刘振华 本报记者 王建高

真实的故事一 一天，河北省任丘市某
局去企业检查并实施罚款，按规定上报网络
系统，系统比对被查企业上报信息，发现该
局上报罚款数额少了 2000 元，进了部门小金
库。市纪检监察系统当即对该部门做出了
相应处理。

真实的故事二 一天，任丘市主管房地产
开发的主管部门领导和工作人员手机上接到
一条相同的信息：“任丘市纪检监察部门提醒
您，您正在办理的梅园住宅小区项目审批进程
触发廉政风险点，在此环节中不得擅自提高小
区容积率。”

真实的故事三 一天，任丘市一位副市长

手机上接到一条信息，显示由于他主管的政府
部门某项工作延时，本市电子监察系统给市长
本人一个黄色警告，该警告记录无法消除，将
计入年终绩效考核。

这 三 件 事 都 是“ 任 丘 市 惩 防 综 合 信 息

平台”完成的。“这个计算机网络信息平台

的精髓就是要打开权力运行中一个又一个

‘暗箱’，让无情的机器监督取代有情的‘人

盯 人 ’监 督 。 让 行 政 部 门 所 有 大 小 不 同 的

权力都精确地在轨运行。”主持系统设计开

发的任丘市纪委书记王少杰向科技日报记

者介绍说。

把权力“关”进“机器”的笼子

今年 4 月，河北省纪委副书记、监察厅厅

长马玉蝉专程到任丘市调研，看看这个县级市

有名的“八大系统”。

“看了之后，给人耳目一新的感觉。”马玉蝉

敏锐地感觉到任丘科技反腐的重大创新意义。

“八大系统”是任丘市惩防综合信息平台

的主干，包括网络审批、网络晒权、网络问政、

网络信访、网络监察、网络预警、网络宣教、网

络内控 8 个网络系统。在马玉蝉主持下，在此

基础上注入顶层设计，进一步优化完善，使之

成为一个完整综合信息平台。

目前，完善后的惩防综合信息平台由“外

网”“内网”和“专网”组成。包括“一个网站、两

个平台、八个系统、一个数据中心”。

外网：纪检监察门户网站。面向公众开

放，收集和公开各种信息，提供政民互动服务。

内网：纪检监察业务综合应用平台。与互

联网逻辑隔离，数据自动流转，面向各行政机

关，实现管理和监督。

专网：纪检监察内控管理平台。与互联网

物理隔离，数据离线交换，面向纪检监察机关，

实现网上办公、办访、办案。

“ 一 个 数 据 中 心 ”由 监 督 对 象 库 、公 车

信息库、政策信息库、行政权力库、工程建

设项目信息库等构成，为“八大系统”提供

数据支持。 （下转第三版）

信息技术让权力运行精确在轨

河北任丘：科技铸成反腐利剑
本报记者 胡兆珀

本报记者走基层·调研 编者按 中央纪委向党的十八大的工作报告指出，必须坚持

完善权力制约监督机制，保证人民赋予的权力始终得到正确行

使。报告指出，总结推广基层和群众创造的有益做法和新鲜经

验，加强现代科技手段尤其是信息技术的运用，努力提高有效防

治腐败的能力。

众所周知，银行的信息管理系统需要保证各级职员规范操作，

大小繁杂的账目不会出现一分钱差错。有没有一个类似的系统，把

大小繁杂的权力运行像管钱一样管理起来？河北省任丘市纪检监

察机关运用现代科技手段与反腐倡廉制度建设相结合，梳理、精简、

确认所辖所有行政权力事项，编制权力运行流程图，通过计算机程

序设定权力运行轨道，有效地防止了个人在行使权力过程中的随意

性，在科技反腐建设中进行了立足基层、意义深远的宝贵探索。

11月26日，国家电网天津城东供电分公司将新华书店请进企业，开展为期一周的“学习十八大 读书创佳绩”员工读书活动，让电力员工不
出单位便可及时便捷选购党的十八大文件及最新学习辅导读物。 新华社记者 张超群摄

本报北京11月26日电 （记者刘莉）中国

科协、国家发改委、科技部和国务院国资委今

天在京联合召开 2011—2012 年度全国“讲理

想、比贡献”活动总结表彰大会，246 个先进集

体、50 个先进专家工作站、199 名科技标兵和

199名优秀组织者受表彰。

全国人大常委会副委员长、中国科协主席

韩启德出席并致辞。韩启德指出，党的十八大

明确提出实施创新驱动发展战略，而实施创新

驱动发展战略关键在于培养造就一支高素质

的企业创新人才队伍。要把企业科技创新人

才工作放到关系国家发展全局的战略地位来

谋划、推进，采取有力措施，加快形成有利于创

新人才发展的体制机制和社会氛围，努力培养

造就一支企业欢迎、社会认可、有真才实学、能

解决问题的科技工作者队伍；要积极引导广大

企业科技工作者主动把实现自身价值同企业

发展结合起来，更加自觉地围绕企业发展需求

开展技术革新、技术攻关、技术协作，弘扬“创

新创造、联合协同、诚信奉献”的企业创新精

神，积极参与企业科普活动，使他们在技术创

新一线实现自身价值和理想抱负，释放创新潜

能，实现科技工作者和企业共同发展。

“讲理想、比贡献”活动是在企业广泛开展

的一项群众性技术创新活动，据不完全统计，

全国每年有近 3 万家企业开展该活动，200 多

万人次科技工作者参与其中，活动立项近 100

万项，形成科技创新成果和建议近 40万条，已

建专家工作站 1284 个，进站院士专家 4700 多

人次，节约成本约 80 亿元，增加收入金额约

170亿元。

全国“讲理想、比贡献”活动领导小组组

长、中国科协常务副主席、书记处第一书记陈

希，全国“讲理想、比贡献”活动领导小组副组

长、国务院国资委副主任金阳，科技部党组成

员、科技日报社社长王志学等出席会议。

全国“讲理想、比贡献”活动表彰大会举行

□吴邦国会见贝
宁国民议会议长

（据新华社）
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本报讯（记者王春）中国工程院、

上海市政府合作委员会第九次会议暨

中国工程科技发展战略研究中心（上

海）成立大会，11 月 24 日在沪举行。

该中心是中国工程院首个与地方政府

共建的战略咨询机构。

中国工程院第五届主席团名誉主

席徐匡迪为该中心揭牌。中国工程院

院长周济、上海市常务副市长杨雄出

席并讲话。中国工程院常务副院长潘

云鹤与上海市副市长沈晓明共同签署

战略研究中心共建合作协议。

作为中国工程院、上海市政府合作

委员会的执行机构，上海市中国工程院

院士咨询和学术活动中心两年来开展

了一系列咨询和各类学术交流活动，为

我国转化医学发展、崇明生态岛智能电

网建设、分布式供能的推广应用等出谋

划策。中国工程科技发展战略研究中

心将以重大战略咨询为核心，以高端服

务、学术引领、人才领军为重要内容，目

标是成为国内一流、世界知名的工程科

技智库。该中心的成立，对“十二五”期

间增强院地合作、发展现代科技服务

业，具有重要的探索和示范意义。

中国工程科技发展战略
研究中心在沪成立

本报北京11月26日电 （记者矫阳）中航

工业党组今天做出授予歼—15 总指挥罗阳

“航空报国英模”称号的决定。

罗阳同志是中航工业沈阳飞机工业（集团）

有限公司董事长、总经理。11月 25日，正值全

国人民为我国自行研制的航母舰载机歼—15

在航母“辽宁舰”上顺利进行起降飞行训练而欢

欣鼓舞时，作为该型号研制现场总指挥，罗阳突

发心脏病，经抢救无效，以身殉职，终年51岁。

据中共中航工业党组决定介绍，罗阳 1982

年8月从北京航空航天大学飞机设计专业毕业

后在中航工业集团工作30余年，把全部追求和

心血都奉献给了他最热爱的航空事业，以实际

行动践行了“航空报国，强军富民”的集团宗旨

和“敬业诚信，创新超越”的集团理念，体现了一

名优秀共产党员崇高的价值追求和高尚的精神

境界，为50万航空人树立了光辉的榜样。

中航工业党组研究决定，在全集团开展向

罗阳同志学习活动。一要学习他热爱航空，报

效祖国的理想信念。二要学习他爱岗敬业，无

私奉献的职业态度。三要学习他不畏艰难，追

求卓越的进取精神。四要学习他严于律己，淡

泊名利的高尚情怀。

中航工业授予罗阳“航空报国英模”


